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Праздничная декада июня в Силламяэ

Начались они 20 июня с выпуск-
ных церемоний в Силламяэской 
гимназии и в силламяэском отде-
лении Ида-Вирумааского центра 
профобразования.  

23 июня в городе прошло меро-
приятие, посвящённое Дню побе-
ды, который празднуется в озна-
менование победы над войсками 
Прибалтийского ландесвера в ходе 
Освободительной войны. Всё это 
происходило днём. А вечерняя про-
грамма 23 июня в районе тропы 
здоровья была посвящена празд-
нованию Яанова дня. 

Праздничная декада завершилась 
главным событием июня - Днями 
города и моря. Обширная програм-
ма, большое количество зрителей 
на мероприятиях, участие в под-
готовке и проведении которых при-
нимали Центр культуры и его твор-
ческие коллективы, детские сады, 
молодёжный центр по интересам 
«Улей», городская библиотека, го-
родской музей, спорткомплекс «Ка-
лев», спортивные клубы, нацио-
нальные культурные общества, те-
атр «Другое небо», студия Свет-
ланы Серебренниковой, молодёж-
ная организация ESN, дневной 
центр «Феникс», школа «Ваналин-
на» и другие - три дня город празд-
новал свой день рождения. 

Разнообразие в праздничную 
концертную программу внесли так-
же гости из Таллинна, Латвии. 
Кохтла-Ярве. Участием в Днях рож-
дения города отметились посоль-
ство Китая в Эстонии во главе с 
послом, Министерство обороны, 
Эстонский музей спорта, Олим-
пийский комитет, Центральная 
больница Ида-Вирумаа, скорая по-
мощь Karell, АО «МЕКЕ Силла-
мяэ», любители ретроавтомобилей 
и ретромотоциклов и ряд других 
структур, представивших свои вы-

ставки, рекламные палатки и т. д. 
Традиционно народ приобретал то-
вары на ярмарке, которая занимала 
большую часть центральной улицы.  

В третий праздничный день го-
род принимал огонь Праздника 
песни и танца, который откроется 
в столице Эстонии уже сегодня. 

Деньги на празднование города 
были выделены из городского бюд-
жета, но у праздничных мероприя-
тий было немало спонсоров, на-
звания фирм, предприятий, которые 
выделяли свои призы, неоднократ-
но звучали со сцены. Как неодно-
кратно и с разных сцен поздравляли 
горожан, устроителей праздника, 
его гостей руководители местного 
самоуправления Валерий Абрамо-
вич и Тынис Калберг. На открытии 
праздника вместе с ними выступил 
также владелец порта Тийт Вяхи. 
В их речах, несмотря на проблемы, 
с которыми приходится сталки-
ваться и которые приходится ре-
шать, звучали нотки оптимизма, 
надежды на лучшие времена. В 
честь праздника благодарственны-
ми письмами местного самоуправ-
ления отмечены Олеся Кумс (вос-
питательница детского сада); Ев-
гений Бармотин (тренер силламяэ-

ского спортивного клуба по пла-
ванию «Калев» и руководитель 
спортивного клуба); Галина Кар-
ханина (преподаватель фортепиано 
Силламяэской музыкальной шко-
лы). 

Конечно, о каждом мероприятии 
подробно не проинформируешь. 
Впрочем, кто хотел всё видеть 
своими глазами, тому такая воз-
можность представлялась. Им по-
везло больше, чем тем, кто не за-
хотел праздновать день рождения 
города или не смог это сделать по 
весомым причинам. Но всё же о 
некоторых мероприятиях расска-
жем чуть подробнее - хотя бы для 
истории. C празднования Дня По-
беды и Янова дня смотрите ин-
формацию на 3-й странице, с вы-
пускных мероприятий в гимна-
зии и в училище – на 9-й и 16-й 
страницах, с Дня рождения го-
рода на этой, 2-й, 3-й, 4-й и 5-й 
страницах этого номера газеты 
с продолжением отчёта о празд-
новании в следующем номере 
«СВ».  

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора 

Практически третья часть 
июня была отдана в городе 
праздничным мероприятиям.
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Праздники
Традиция прижилась

Хорошие традиции приживаются в городе быстро. Так 
и шествие детсадовцев вместе со своими учителями 

и городским руководством в Силламяэ пришлось по душе 
и позволяет малышам чувствовать в этот день причастность 
к празднованию своего любимого города. И на сей раз 
именно дети открывали 68-ю годовщину города и моря, 
пройдя красивой колонной по бульвару Мере к главной 
площадке - к Центру культуры. 

По-праздничному одетые, весёлые малыши радовались 
всему, что происходило на сцене и около неё. Они пели, 
танцевали, смотрели забавные интермедии. Можно было 
угоститься оладушками, мороженым. Конечно, площадка 
была заполнена не только малышами. Дети постарше, да и 
взрослые тоже, с удовольствием пользовались услугами 

фотобокса, могли наблюдать на своего рода мастер-классе, 
как пекут блинчики и делают мороженое, нанести яркие и 
красочные рисунки на лицо (в технике аквагрим), а все 
вместе смотреть театральное представление «У каждого 
своё счастье», участвовать в эстонских народных играх. 
Гость праздника детский театр «Мику-Манни» предложил 
детям «Веселье на улице». Их поздравил с праздником 
Тынис Калберг. 

Всё мероприятие проходило на эстонском языке, но дети 
успешно справились. Учителя похвалили их. Расходились 
в хорошем настроении в сопровождении солнышка и тёплой 
погоды. 

 
Наш корр. 
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Праздники
Огонь Победы был зажжён в Силламяэ

Силламяэ стал 23 июня центром 
уездного мероприятия, посвящённого 
Дню победы в Освободительной войне 
и организованного Союзом самоуправ-
лений Ида-Вирумаа (IVOL) совместно 
с «Кайтселийтом».  

По случаю праздничной даты на го-
родскую площадь Силламяэ был достав-
лен огонь победы, который был зажжён 
в Пярну. Он был передан руководителю 
IVOL Эве Эаст. От её факела были за-
жжены факелы, которые получили ру-

ководители других городов и волостей 
Ида-Вирумаа, в том числе председатель 
горсобрания Силламяэ Валерий Абра-
мович. По площади под духовой оркестр 
Кохтла-Ярве прошествовала колонна 
«Кайтселийта», Департамента полиции 
и погранохраны, Спасательного депар-
тамента, а также отряды женской и мо-
лодёжной организаций «Кайтселийта». 
На площадке у Центра культуры были 
размещены информационные палатки 
этих структур. 

 С приветствиями по случаю праздника 
выступили Эве Эаст и мэр Силламяэ 
Тынис Калберг. С торжественной речью 
обратился к участникам церемонии и 
присутствовавшим на ней силламяэсцам 
генерал-майор запаса Меэлис Кийли. Со-
стоялся небольшой концерт, в программе 
которого приняли участие танцевальный 
ансамбль «Анфас-новая линия», вокаль-
ная группа «Капель», педагог музыкаль-
ной школы Светлана Войтенко и её нарв-
ская ученица Беатриче Хубер. 

От огня Победы вспыхнул огонь Яанова дня

Праздник Яанова дня отмечается 
в ночь с 23 на 24 июня по многовеко-
вым традициям предков. В самый 
длинный день года и самую короткую 
ночь в Эстонии жгут костры, пьют 
пиво, поют, танцуют… - одним словом, 
гуляют, отдыхают.  

В Силламяэ уже несколько лет подряд 
Яанов день отмечается на побережье, в 
районе тропы здоровья, у спасательной 
станции. Не изменил традиции главный 
устроитель праздника - Центр культуры 
- и в этот раз. Был концерт с участием 
творческих коллективов Центра культуры 

и гостей, были шашлыки и пиво, был 
батут, дискотека и, конечно, костёр... На 
сей раз языки пламени были столь кра-
сивы, что вызывали восхищение народа, 
который поспешил от сцены к месту его 
зажжения ровно в назначенный час, 
когда председатель горcобрания Валерий 
Абрамович, поздравив публику с празд-
ником, и танцоры ансамбля «Сувенир» 
двинулись колонной с факелами к акку-
ратно сложенному костру.  

Руководитель Центра культуры Вла-
димир Высоцкий благодарит за органи-
зацию и проведение праздника команду 

Центра культуры, за костёр - Александра 
Пушкина и Veoteenused Sipelgas, за му-
зыкальное сопровождение - Юрия Гусева, 
за участие в концерте - вокальные группы 
Via Magic land и трио «Надежда» (гостей 
праздника), за шашлыки - Kebab station 
и Михаила Карцева, за обеспечение 
транспортом - Владимира Царёва. «С 
такими партнёрами любое мероприятие 
можно превратить в настоящий празд-
ник», - пишет он. «Вот таким и должен 
быть Яанов день - близким к народу» - 
написал кто-то в социальной сети. На-
верное, он прав. 

На мероприятиях побывала Лидия ТОЛМАЧЁВА, фото автора 
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Праздники
Море впечатлений

Если первый день праздника 
города и моря, был «детским» 

и проходил на площадке у Центра 
культуры, то второй день праздно-
вания сменил площадку. Расскажем 
о том, что проходило около спорт-
комплекса и на Виру, 26.  

В муниципальной библиотеке на 
Виру, 26 прошла викторина, посвя-
щённая морской тематике.  

Собралось более двадцати лю-
бителей интеллектуальной игры, 
которым было предложено в течение 
шести раундов ответить более чем 
на 60 вопросов. Провели 27 июня 
викторину сотрудник библиотеки 
Ирина Разгуляева и её коллеги. 

К Дням города библиотека также 
приурочила несколько мероприятий 
28 июня: желающие могли при-
обрести бесплатно на ярмарке по-
держанные издания, была также 
организована книжная выставка с 
прозой и поэтическими произведе-
ниями, посвящёнными нашему го-
роду (авторы Татьяна Борисова, 
Римма Казакова, Андрей Хвостов 
и другие). А фотовыставка авторов 
снимков - сотрудницы библиотеки 
Светланы Ковальской и Евгении 
Демченко посвящена теме преобра-
жения города за последние годы. 
Также в библиотеке на Виру, 26 
представлена экспозиция с портре-
тами почётных граждан города. Тра-
диция присваивать этот титул за 
большие заслуги перед Силламяэ 
ведёт отсчёт с 1986 года, первыми 
горожанами, удостоенными этого 
звания, были в том далёком году 
рабочий-строитель Иван Багринцев, 
электромонтёр сланцехимического 
завода Иван Молев и бывший ру-
ководитель города Пётр Ромашкин. 
На сайте библиотеки в разделе ko-
dulugu.slib.ee/ru опубликованы ма-
териалы о почётных гражданах. 
Приуроченные в библиотеке к 
праздничным дням выставки экс-
понируются до 31 июля. 

С дачным местечком Силламяги 
связаны имена ряда поэтов Сереб-
ряного века, в память об одном из 
них - Константине Бальмонте у зда-
ния горбиблиотеки на бульваре Виру 
установлена, напомним, именная 
скамья. Традиционно в рамках Дней 
города и моря возле этой скамьи 
собираются поэты. Так было и на 
этот раз - 28 июня. Организовали 
мероприятие сотрудники библио-
теки и руководитель Силламяэского 
литературного объединения Влади-
слав Сумарок. Звучали стихи Ми-
хаила Кафанова, Галины Култаевой, 
Александра Аксёнова, Натальи Де-
хант и других поэтов из нашего го-
рода, а также из Нарвы и Ору. Про-
шли организованные библиотекой 
и другие мероприятия. 

Море впечатлений ожидало го-
рожан 28 июня и на мероприятиях, 
проведённых спорткомплексом «Ка-
лев» и молодёжным центром по ин-
тересам «Улей» (техническое со-
провождение обеспечивал моло-
дёжный центр ESN). К собравшимся 
со словами приветствия обратились 
мэр города Тынис Калберг и пред-
седатель Городского собрания Ва-
лерий Абрамович. 

В музыкально-развлекательной 
программе на территории спорт-
комплекса, помимо танцоров «Ант-
ре» и других коллективов центра 
«Улей» и их партнёров из Дома 
творчества школьников города Кохт-
ла-Ярве, участвовали также силла-
мяэские футбольные и другие спорт-
клубы клубы, в частности, юные 
гимнастки из спортклуба «Калев». 
Со своей песенной программой вы-
ступила группа Black Fox Band (ру-
ководитель Денис Корепанов). 

Центр «Улей» также организовал 
для детей под открытым небом це-
лую зону творчества и развлечений. 
Например, мастер-классы, конкурс 
рисунков, аттракционы «Морская 
регата», «Рыболов» и другие игры 
на морскую тематику. Провёл ма-
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стер-классы и действующий при 
городском социальном учрежде-
нии «Сюгис» дневной центр «Фе-
никс».  

Впервые в «днях» участвовало 
жилищно-коммунальное муни-
ципальное предприятие MEKE 
Sillamäe. Специалист этого пред-
приятия Олеся Алисия Кяро по-
яснила журналисту, что желаю-
щим раздаются инфоматериалы 
об услугах, которые оказывает 
«МЕКЕ Силламяэ», в частности, 
сведения о том, как обратиться 
в аварийно-диспетчерскую служ-
бу. И что интересно, получившие 
на празднике в палатке «МЕКЕ» 
инфоматериал могут при предъ-
явлении купона получить 10-про-
центную скидку на все виды сан-
технических работ.  

Вдоль улицы Кеск были раз-
вёрнуты торговые палатки. Мно-
гие горожане посетили выставку 
военной техники, организован-
ную Министерством обороны ЭР 
и союзниками по НАТО. Горо-
жане также могли пообщаться с 
представителями Алутагузеской 
дружины Кайтселийта и Нарв-
ского молодёжного отделения 
этого ополчения. Сотрудники ско-
рой помощи Karell Kiirabi рас-
сказали, как оказывать первую 
помощь до прибытия бригады. 
Много полезного можно было 
горожанам узнать и от общения 
с представителями Ида-Вируской 
центральной больницы. 

Большое внимание привлекла 
и выставка ретротехники - ста-
ринных мотоциклов и автомоби-
лей из Раквере, Нарвы и других 
городов. Руководитель состоя-
щего из нарвитян и жителей На-
рва-Йыэсуу мотоклуба Classic 
Riders Павел Петраш приехал на 
легендарном американском 
Packard выпуска 1937 года. В 
своё время он доставил через 
океан в Европу этот изготовлен-
ный когда-то в Детройте экзем-
пляр. Уникальность в том, что 
этот автомобиль хотя и старин-

ный, но «как с завода» - родная 
краска, родной хром, родная внут-
ренняя обшивка и прочее.  

Большой интерес у посетите-
лей праздника вызвало и очеред-
ное новаторское детище участ-
ника клуба Classic Riders нарви-
тянина Алексея Юлле. «Изобре-
татель всегда обращён в будущее, 
- говорит Алексей. - Изобретателя 
интересует то, что за пределами 
человеческого опыта». Его твор-
чество по созданию уникальных 
конструкций известно в Эстонии 
и Финляндии. Но этот раз он 
приехал в наш город на своей 
очередной новинке - экологичном 
и экономичном четырёхколёсном 
мопеде. 

Участником «дней» был и сил-
ламяэский клуб байкеров Tor 
Bruggen. Президент этого клуба 
Сергей Эйстре сообщил журна-
листу «СВ», что 5 июля в 16 
часов в районе тропы здоровья 
начнётся рассчитанный не только 
на байкеров, но и «простых» го-
рожан летний праздник, посвя-
щённый очередному дню рож-
дения Tor Bruggen. Программа 
обширная, включающая музы-
кально-развлекательные номера 
с участием коллективов из Сил-
ламяэ и других городов. Фести-
валь финансируется Европейским 
союзом. 

На прошедшем на территории 
спорткомплекса «Калев» празд-
нике было разыграно много при-
зов. Два главных приза - недель-
ную бесплатную аренду новых 
автомобилей от автофирмы Mari-
ine Auto выиграли Оксана Лю-
беева из Кохтла-Ярве и наш зем-
ляк Роман Михайлов.  

В программе «дней» был так-
же ночной велопробег. Как со-
общил журналисту директор 
спорткомплекса «Калев» Антон 
Диев, в этом мероприятии уча-
ствовало около 30 горожан. 

 
Евгений АШИХМИН  

Фото автора 
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Проекты 

Медицинская клиника предложит пакет услуг 

О каких инвестициях мо-
жет идти речь? На сайте 
idavirufond.ee находим инфор-
мацию о деятельности евро-
пейского Фонда справедли-
вого перехода и о проектах, 
направленных на устойчивое 
развитие региона Ида-Виру-
маа. Один из таких проектов 
связан с Almeda Kliinik и вы-
делением из этого фонда 917,5 
тысячи евро. 

В Силламяэ на улице Ивана 
Павлова в течение 30 лет ра-
ботает медицинское учреж-
дение Almeda Kliinik. А какие 
новшества грядут в работе 
клиники в связи с новыми ин-
вестициями? Редакция попро-
сила ответить на этот вопрос 
руководство медицинской кли-
ники и получила разъясняю-
щие ситуацию ответы от члена 
правления Almeda Kliinik OÜ 
Андрея Деточенко. 

- Проект Almeda Kliinik по-
лучил поддержку Фонда пред-
принимательства и иннова-
ций (Ettevõtluse ja Innovatsiooni 
Sihtasutus) в рамках программ 
поддержки инвестиций в Ида-
Вирумаа для реализации про-

екта «Создание дома по уходу 
с интегрированными социаль-
ными и медицинскими услу-
гами в Силламяэ». Цель про-
екта - создание и предостав-
ление населению интегриро-
ванного и многопрофильного 
пакета социально-медицин-
ских услуг, включающего об-
щую услугу по уходу (üld-
hooldusteenus), доступ к об-
щей медицинской помощи (ül-
darstiabi), сестринскую по-
мощь (õendusabi), социальную 
реабилитацию - всё это 
должно предоставляться в 
одном месте. Проект пред-
усматривает создание допол-
нительных рабочих мест (до 
9) и как тесное взаимодей-
ствие с уже имеющимися ме-
дицинскими и реабилитацион-
ными учреждениями по ад-
ресу: Силламяэ, улица Павло-
ва, 12А, так и со всеми за-
интересованными юридиче-
скими лицами, занимающи-
мися медицинской помощью, 
социальной реабилитацией, 
оказанием услуг нуждающим-
ся. В настоящее время проект 
находится на раннем этапе 
своей реализации. 

Создание интегрированных 
центров медицинских и соци-
альных услуг предусмотрено 
такими стратегическими до-
кументами Эстонии, как 
План справедливого перехода 
Ида-Вирумаа (Ida-Viru Õiglase 
üleminekukava), принятый в 
рамках реализации Фонда 
справедливого перехода ЕС, 

Национальный план развития 
здравоохранения на 2020-2030 
годы (Tervise arengukava 2020-
2030), который предусмат-
ривает интеграцию услуг 
здравоохранения и социаль-
ного сектора для обеспечения 
непрерывности и доступно-
сти помощи, особенно в уда-
лённых и уязвимых регионах, 
Национальная стратегия со-
циального обеспечения и рав-
ных возможностей до 2030 
года (Sotsiaalvaldkonna aren-
gukava 2023-2030). В доку-
ментах подчёркивается не-
обходимость развития ин-
фраструктуры комплексных 
и устойчивых услуг, включая 
интеграцию здравоохранения 
и социального ухода, особенно 
в условиях стареющего насе-
ления и социальной уязвимо-
сти. В стратегии указано, 

что одним из приоритетов 
является деинституционали-
зация и развитие местных 
услуг, которые должны быть 
максимально приближены к 
нуждающимся. Предусмат-
ривается развитие интегри-
рованных центров, где в од-
ном месте доступны меди-
цинские, социальные, профи-
лактические и реабилита-
ционные услуги. 

Такой центр может стать 
местом притяжения для мо-
лодых специалистов - врачей, 
сестёр, социальных работ-
ников, стремящихся рабо-
тать в современной и про-
фессиональной среде в Сил-
ламяэ. 

 
Евгений АШИХМИН 

Фото автора 

Мир увлечений 

Лёгкая атлетика - королева спорта 

- Алина, как ты оцениваешь своё 
выступление на Всемирных играх? 

- Старты в Греции для меня - новый 
опыт. Это для меня первые соревнования 
такого крупного масштаба. Считаю свои 

результаты успехом. 
- Когда начала заниматься лёгкой 

атлетикой? 
- Пришла в легкоатлетический клуб 

к тренеру Евгению Семёновичу Теренть-
еву, когда мне было девять лет. 

- Какие характерные особенности 
в стиле работы этого тренера?  

- Спортсмены ставят перед собой 
цель, а тренер помогает добиться этой 
цели. Ещё важно, что атмосфера в спорт-
клубе мотивирует спортсменов на до-
стижение высоких результатов. 

- Не было желания попробовать 
себя в другом виде спорта? 

- Нет. Лёгкая атлетика многообразна, 
в ней много дисциплин, а это открывает 
возможность попробовать себя в разных 
направлениях. Не зря лёгкую атлетику 
называют королевой спорта. 

- В июне прошлого года ты впервые 
выступила в составе юношеской сбор-

ной Эстонии по многоборью. Это были 
международные соревнования в Литве: 
барьерный бег на 100 м, прыжки в 
высоту, толкание ядра 3 кг, бег 200 м, 
прыжки в длину, метание копья и бег 
на 800 м. До этого выступала в составе 
юношеской сборной Эстонии в трой-
ном прыжке в Латвии. Наверное, та-
кие старты не только дают возмож-
ность сравнить свой уровень с уровнем 
подготовки зарубежных соперниц? 

- Конечно. Такие соревнования дают 
возможно общаться со спортсменами из 
других стран и обмениваться опытом. 
Это и возможность практиковаться в 
английском. А в Греции меня приятно 
удивило, что, например, французские 
легкоатлетки очень открыты для обще-
ния, во время соревнований ведут себя 
очень раскрепощённо. В целом спорт 
способствует взаимопониманию. Если 
в чемпионате стран Балтии лишь пред-

При поддержке действую-
щего под эгидой ряда ми-
нистерств Эстонии Фонда 
предпринимательства и ин-
новаций медицинское уч-
реждение Almeda Kliinik 
OÜ осуществляет в Сил-
ламяэ инвестиционный 
проект.

«Силламяэский вестник» в номере 
за 19 июня сообщал о том, что вы-
ступавшая в составе представителей 
республиканского спортобщества 
«Калев» Алина Ионова на Всемир-
ных играх CSIT 2025 в Греции заняла 
пятые места в двух дисциплинах. 
16-летняя Алина тренируется в клубе 
Kjk Kalev-Sillamäe у Евгения Те-
рентьева. Добиваясь успехов в спорте, 
она не менее успешна и в школьном 
обучении: то и другое в свои 16 лет 
умеет совмещать, способна ставить 
новые цели и добиваться их реали-
зации.
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ставители трёх стран, то в Греции были 
спортсмены из нескольких десятков 
стран. Больше всего общалась с пред-
ставителями Австрии, Швейцарии, Фран-
ции и Ирландии. 

- Спорт - это не только успехи. У 
тебя бывали провалы? 

- Наверное, это был чемпионат Эсто-
нии по многоборью прошлым летом в 
Раквере. В забеге на сто метров с барь-
ерами, а эта дисциплина у меня самая 
сильная, я упала на восьмом барьере. 
Конечно, огорчилась, что в первом виде 
многоборья потеряла из-за падения важ-
ные секунды, тем не менее завершила 
выступление по всем семи видам, даже 
с личными рекордами по ряду дисцип-
лин. 

- В этом учебном году ты окончила 
девять классов Силламяэской Эстон-
ской основной школы. Какие планы 
на дальнейшее? 

- Поступила в тартускую гимназию 
Miina Härma Gümnaasium, там буду 
учиться три года. Поскольку эта гимназия 
ежегодно входит в число сильнейших в 
Эстонии, для поступления необходимо 
было прежде всего сдать государственные 
экзамены по эстонскому и английскому 
языкам на максимально высокий балл, 
кроме этого, надо было сдать вступи-
тельный тест и пройти собеседование. 
Продолжу заниматься лёгкой атлетикой 
в академическом спортклубе Тартуского 
университета у известного в Эстонии 
специалиста Харри Лемберга (Х.Лемберг 
также является тренером нашей земляч-
ки, студентки ТУ Екатерины Миротвор-
цевой, неоднократной рекордсменки и 
чемпионки Эстонии в спортивной ходьбе 
- ред.). В Тарту меня ждёт что-то новое, 
а в Силламяэ у меня друзья и по воз-
можности, например, по выходным и во 
время каникул, буду посещать трени-
ровки в «Калеве». Знаю, что меня в этом 
клубе всегда ждут. 

Что касается более дальних планов, 
то буду поступать в университет в Эсто-
нии или за границей. Моя сфера инте-
ресов - гуманитарные предметы. Рас-
считываю на то, что обучение в сильной 
тартуской гимназии Miina Härma Güm-
naasium позволит мне хорошо подгото-
виться к поступлению в университет. 
Один из вариантов - Стокгольмский уни-
верситет. Надеюсь за три года учёбы в 
гимназии выучить шведский язык. Также 
в этой гимназии можно изучать и другие 
языки. В идеале к окончанию гимназии 
к имеющимся трём языкам хотелось бы 
овладеть на высоком уровне ещё хотя 
бы одним языком. 

- Ну а близкие цели на нынешнее 
лето, тем более что легкоатлетический 
сезон в активной фазе? 

- Сезон закончится только в середине 
июля. А перед этим - тренировки и со-
ревнования, а также спортивный лагерь 
клуба «Калев-Силламяэ» в Отепя. Цель 
- побить свой личный рекорд в тройном 
прыжке. И, конечно же, стать призёром 
летнего чемпионата Эстонии. 

- А если перекинуть мостик ещё в 
более отдалённое будущее, лет через 
пять-восемь? 

- Стать участником чемпионата мира 
и Олимпийских игр. 

- Кроме спорта у тебя есть какие-
то другие увлечения? 

- В школе помимо обычных уроков 
углублённо изучала английский язык 
(по программе ACE). В этом году по 
окончании этой программы сдавала эк-
замен и получила категорию С1 (серти-
фикат университета Кембридж). Обычно 
на эту категорию сдают в гимназии, но 
у меня получилось сделать это уже сей-
час. Хочу в связи с этим поблагодарить 
свою учительницу английского языка 
Галину Витальевну Лихачёву. Знание 
языка поможет мне как в гимназии, так 
и при поступлении в университет за 
границей. Но в основном спорт занимает 
у меня всё свободное время, шесть дней 
в неделю по две тренировки в день. 

- При такой большой нагрузке спорт, 
похоже, не мешает тебе в учёбе? 

- Не мешает. Все три выпускных эк-
замена за девятый класс сдала успеш-
но. 

- «Успешно» - скромно сказано. На-
сколько мне известно, все девять лет 
в школе ты училась отлично. По сути, 
это и есть ответ на вопрос, является 
ли спорт помехой в учёбе. Спорт по-
могает организовать каждый день, не 
отвлекаясь на пустое времяпровож-
дение. 

- Согласна. Спорт помогает учёбе, 
дисциплинирует. Благодаря спорту при-
выкла и в учёбе ставить максимально 
высокие цели. 

- Наверное, краеугольный камень 
твоих результатов в спорте - заслуга 
тренера Евгения Семёновича Теренть-
ева. Или тут сказывается влияние ро-
дителей? 

- Да, мои родители меня всегда под-
держивают. Находят соревнования, лагеря 
и сборы, в которых я могла бы участво-
вать, улучшать результаты и всегда меня 
сопровождают в поездках. 

- Что самое трудное в спорте? 
- Ментальная часть, психологическая 

подготовка. То, как ты себя настраиваешь. 

И то, как ты справляешься, если слу-
чаются поражения. Бывают и травмы. 

- Когда выходишь на старт, какие 
слова мысленно произносишь? 

- Не только мысленно, но и вслух на-
страиваю себя, что смогу пробежать, 
смогу прыгнуть. Настраиваю себя на 
успех. 

- Конкуренция в спорте сказывается 
на отношениях спортсменов? 

- Даже если мы соперники на сорев-
нованиях, при общении чувствуется доб-
рожелательность и уважение. 

 
*** 
Журналист «СВ» поинтересовался у 

руководителя спортклуба Kjk Kalev-Sil-
lamäe Евгения Терентьева, какие качества 
помогают Алине Ионовой в спорте. Мож-
но сделать такой вывод: к тренировкам 
и соревнованиям она относиться с мак-
симальной ответственностью. По мнению 
тренера, Алина не только в школе ста-
рается учиться на отлично, она и в спорте 
стремится всё сделать наилучшим об-
разом. А если неудачи - помогают с 
ними справиться её характер и те цели, 
которые она перед собой ставит. Нема-
ловажно и то, что всегда рядом родители, 
которые поддерживают в спорте Алину 
и её младшего брата Мартина. По словам 
Евгения Семёновича, родители этих двух 
юных спортсменов являются союзниками 
и его как тренера. Заметим, что младшему 
брату Алины - Мартину скоро исполнится 
14 лет, он окончил седьмой класс сил-
ламяэской Эстонской основной школы. 
На прошедшей в Сербии в апреле Все-
мирной школьной гимназиаде, в которой 
участвовали спортсмены до 15 лет, Мар-
тин успешно выступил на двух дистан-
циях барьерного бега. Помимо занятий 
в спортклубе «Калев-Силламяэ», он ещё 
тренируется в футбольном клубе «На-
рва-Транс», является капитаном и напа-
дающим участвующей в чемпионате 
Эстонии команды мальчишек 2011 года 
рождения. Мартин также приглашается 
на тренировки футбольной юношеской 
сборной Эстонии U15. Занятия лёгкой 
атлетикой развивают те качества, которые 
помогают и в футболе. В целом спорт 
помогает, как и старшей сестре, в учёбе. 
Мартин учится на отлично и занимается 
английским в классе АСЕ. 

А отвечая на вопрос журналиста по 
теме «спорт и дети», отец юных спорт-
сменов Андрей Ионов сказал, что по-
лезно родителям создать для ребёнка 
условия, при которых он мог бы в сво-
бодное время попробовать разные виды 
проведения досуга, не только спорт, но 
и, например, музыку или танцы. Если 
ребёнок чем-нибудь увлечётся, то в этом 
его надо поддерживать, интересоваться, 
как у него прошла тренировка или за-
нятия в художественной школе или в 
каком-либо другом кружке, наблюдать, 
не возникают ли какие проблемы и по-
могать в их решении. При этом нельзя 
забывать, что учёба является всегда 
приоритетом. 

 
Евгений АШИХМИН 

Фото из архива Алины Ионовой 
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Из официальных источников

В ходе повторного обсуждения 
Рийгикогу внёс поправки в ини-
циированный правительством Закон 
о внесении изменений в Закон о 
церквях и приходах, не провозгла-
шённый президентом в апреле. Пар-
ламент исключил из закона запрет 
на руководство со стороны находя-
щегося в иностранном государстве 
и имеющего существенное влияние 
лица, так как эта формулировка, по 
оценке президента, могла иметь 
слишком широкое толкование. Кро-
ме того, переходный период для 
внесения необходимых изменений 
был продлён с двух до шести меся-
цев. 

По предложению ведущей ко-
миссии, парламент изменил фор-
мулировку закона следующим об-
разом: церковь, приход, союз при-
ходов и монастырь не могут по-
средством своего устава или иного 
документа, на котором основана их 
деятельность, либо экономически 
быть связанными с находящимися 
в иностранном государстве рели-
гиозным центром, руководящим ор-
ганом, религиозным объединением 
или духовным лидером, которые 
представляют угрозу безопасности, 
конституционному или обществен-
ному порядку Эстонского государст-
ва. 

Рийгикогу также уточнил значе-
ние возможной угрозы. Согласно 
дополненной формулировке, угроза 
безопасности, конституционному 
или общественному порядку Эстон-
ского государства может возникнуть, 
среди прочего, когда религиозный 
центр, руководящий орган, рели-
гиозное объединение или духовный 
лидер подстрекают к деятельности 
либо поддерживают или финанси-
руют деятельность, направленную 
на насильственное изменение не-
зависимости, территориальной це-
лостности или конституционного 
строя Эстонии; поддерживают или 
поддерживали военную агрессию 
или призывали к войне, актам тер-
роризма или иному противоправ-
ному использованию оружия или 
насилию. В закон была добавлена 

фраза «подстрекают к деятельности 
либо поддерживают или финанси-
руют деятельность, направленную 
на насильственное изменение не-
зависимости, территориальной це-
лостности или конституционного 
порядка Эстонии». 

Рийгикогу принял закон 9 апреля. 
Закон среди прочего призван пресечь 
возможности использования дей-
ствующих в Эстонии религиозных 
организаций в целях враждебного 
влияния, распространения ради-
кальных идеологий или подстрека-
тельства к насилию под прикрытием 
гарантированных Конституцией сво-
боды вероисповедания и свободы 
объединений. Согласно пояснитель-
ной записке, Эстония защищает сво-
боду вероисповедания и каждый 
имеет право выбирать, хочет ли он 
следовать каким-либо религиозным 
верованиям и если да, то каким; 
но, помимо проявления уважения к 
свободе вероисповедания, убежде-
ний и объединений, государство 
также должно считаться с аспектами, 
угрожающими безопасности госу-
дарства или общества. 

Также закон уточняет, кто может 
служить в Эстонии в качестве ду-
ховного лица или входить в состав 
правления религиозного объедине-
ния. Духовным лицом или членом 
правления религиозного объедине-
ния не может быть человек, не 
имеющий права на проживание или 
нахождение в Эстонии. Помимо это-
го, уточняются требования в отно-
шении устава религиозного объеди-
нения и создаётся возможность для 
отделения от церкви, деятельность, 
устав или состав правления которой 
не соответствуют устанавливаемым 
требованиям. Для этого религиозное 
объединение должно принять новый 
устав, после чего соответствующие 
требованиям изменения можно будет 
внести в регистр без одобрения со 
стороны руководящего органа церк-
ви, если получение такого одобрения 
не представляется реалистичным. 

Президент не провозгласил закон 
24 апреля, посчитав, что создаваемое 
им ограничение свободы вероиспо-
ведания и свободы объединений не 
является пропорциональным. Он 
счёл необходимым вновь рассмот-
реть закон в Рийгикогу и привести 
его в соответствие с Конституцией. 
14 мая пленарное заседание Рийги-
когу решило, что не примет закон 
снова в неизмененном виде, а при-
ступит к его изменению. 

При повторном обсуждении за-
кона Рийгикогу внёс в него поправки 
и принял закон на пленарном засе-
дании. Результат голосования: 68 
голосов «за» и 17 «против». 

 
Мерилин КРУУЗЕ,  

пресс-служба Рйгикогу 

В случае провозглашения  
обратятся к канцлеру 

 
Оппозиционная Консервативная народная 

партия (EKRE) подтвердила свое намерение 
обратиться к канцлеру права Юлле Мадизе, 
если президент Эстонии Алар Карис провоз-
гласит обновлённый Закон о церквях и прихо-
дах, принятый Рийгикогу на днях. 

В случае, если глава государства вновь отклонит 
закон, он будет направлен в Госсуд для проведения 
конституционного надзора. Однако если президент 
всё же провозгласит закон, партия EKRE под-
твердила своё намерение обратиться к канцлеру 
права с просьбой инициировать проверку его со-
ответствия Конституции. 

Член парламентской фракции EKRE Варро Во-
оглайд подчеркнул, что в нынешнем виде закон 
нарушает конституционные принципы, как и его 
первоначальная версия. По его словам, в случае 
провозглашения закона президентом партия не 
сможет напрямую обратиться в Госсуд и будет 
вынуждена просить канцлера права выступить с 
инициативой конституционного надзора. 

«Если президент не провозгласит закон, то 
далее конституционный надзор должен будет про-
вести Госсуд. Если он решит, что правовой акт 
нарушает принципы Конституции, согласившись 
тем самым с президентом, то закон будет отменён 
и в свою силу не вступит. Я лично не вижу 
никакой возможности для того, чтобы президент 
поступил иначе, отступив от своих принципов. В 
нынешнем виде закон точно также нарушает Кон-
ституцию, как и его первоначальная версия», - 
сказал Вооглайд. 

«Если говорить о возможностях на случай, 
если закон всё же будет провозглашён, то у нашей 
партии нет возможности для обращения в Госсуд 
для инициирования конституционного надзора. 
В этом случае единственный вариант - это обра-
титься к канцлеру права и просить, чтобы она об-
ратилась в Госсуд. И в случае такого поворота со-
бытий мы обязательно это сделаем», - заверил 
депутат.  

 
Для охраны границы  

закупили внедорожники 
 
Департамент полиции и пограничной охраны 

(PPA) приобрёл 20 современных внедорожников 
общей стоимостью 2 миллиона евро для пат-
рулирования контрольной линии на эстонско-
российской границе и участия в операциях 
Европейского агентства по охране границ Fron-
tex. 

Новые автомобили тише и компактнее преды-
дущих, в оснащении использованы современные 
технологические решения. Стоимость одного внед-
орожника с дополнительным оборудованием со-
ставляет около 100 тысяч евро. 90% средств на 
закупку выделены из бюджета Европейского союза. 
Часть старых внедорожников, которые ещё при-
годны к эксплуатации, будет передана Украине. 

По словам представителей ведомства, улучшение 
дорожной инфраструктуры на восточной границе 
позволило сделать акцент именно на технологи-
ческих обновлениях в новых автомобилях, с ко-
торыми теперь знакомятся сотрудники. 

 
По информации ERR

Поправки  
к закону  
о церквях 
приняты
Рийгикогу принял в изменён-
ном виде Закон о внесении из-
менений в Закон о церквях и 
приходах.
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Образование

Церемония в Силламяэ началась с ис-
полнения гимна Эстонии. С напутствием 
к выпускникам обратились директор 
центра профобразования Мати Лукас и 
депутат Городского собрания, председа-
тель комиссии по образованию и культуре 
Владимир Высоцкий. 

Журналист «СВ» пообщался с неко-
торыми выпускниками. Александра Те-
рёхина, Яна Чагина и Ксения Никитина 
получили специальность логистов (склад-
ское хозяйство, организация перевозок). 
Девушки с большой благодарностью го-
ворят о педагогах, которые обучали их 
профессии на дневном отделении. Сейчас 
выпускницы в поисках работы. И уточ-
нили - есть перспективы устройства по 
освоенной в профтехе специальности. 
Например, в Нарве - на металлообраба-
тывающем заводе Fortaco Estonia или в 
крупных магазинах строительных мате-
риалов ABC и Espak. Или в Силламяэ и 
Нарве - на действующих в обоих городах 

заводах компании Aquaphor по производ-
ству фильтров для воды. Уточняют, что 
при устройстве на работу необходимо 
знание эстонского хотя бы на категорию 
В1. «Язык нужно знать обязательно», - 
говорят девушки. Как тут не вспомнить 
призывы с плакатов - язык прокормит! 

В профцентре также можно получить 
дополнительное образование взрослым. 
Например, выпускник вечернего отде-
ления группы IT, бывший директор шко-
лы «Каннука», депутат Городского со-
брания Юрий Никитин сказал коррес-
понденту, что учёба помогла больше 
узнать о практическом применении зна-
ний в сфере инфотехнологий. По его 
мнению, в этой сфере гораздо больше 
шансов найти работу тем, кто основа-
тельно изучал эстонский и знает анг-
лийский. 

Получили свидетельства об окончании 
профцентра и те, кто в Силламяэ обучался 
металлообработке. Преподаватель Юрий 
Иценко полагает, что у выпускников есть 
перспективы трудоустройства на таких 
предприятиях, как нарвские Fortaco Es-
tonia и HANZA Mechanics Narvа, а также 
Viru Keemia Grupp (Кохтла-Ярве). 

Мати Лукас два года руководил ре-
гиональным профцентром, решением Ми-
нистерства образования и науки с августа 
это учебное заведение возглавит новый 
директор. В разговоре с журналистом 
«СВ» Мати Лукас, в частности, сообщил, 
что поставленные в своё время перед 
ним Министерством образования задачи 
выполнялись. А в перечне задач нового 

руководства - подбор преподавательских 
кадров на имеющиеся вакансии. 

Продолжается летний набор на полу-
чение профессионального образования, 
в профцентре ждут как выпускников ос-
новных школ и гимназий, так и взрослых 
- для получения дополнительного обра-
зования. Подавать заявления можно в 
электронной системе SAIS.ee или очно 
в приёмных комиссиях, которые дей-
ствуют в Йыхви и Нарве. Инфоматериа-
лы, предлагаемые в вестибюле силла-
мяэского отделения профтеха, говорят о 
том, что в нашем городе на базе 9 классов 
можно бесплатно освоить профессию 
работника склада, а в сфере технологии 
машиностроения - профессии сварщика 
или оператора станков с ЧПУ. Язык об-
учения - минимум 60% эстонский, про-
должительность учёбы 3-4 года. 

Выпускники гимназий и взрослые мо-
гут в силламяэском отделении получить 
образование по ряду специальностей на 
эстонском языке бесплатно. А годичное 
обучение в этом отделении на русском у 
этих категорий абитуриентов для полу-
чения специальности «техник по под-
держке IT» платное - 2100 евро. 

Гораздо более широкий набор про-
фессий - строитель, повар, мехатроник, 
техник по автомобилям, пошив одежды 
и другие - учащиеся региональной про-
фессиональной школы получают в учеб-
ных отделениях Йыхви и Нарвы. Вы-
пускники гимназий и взрослые будут 
платить за обучение профессиям на рус-
ском языке. 

 
Евгений АШИХМИН 

Фото автора 

На торжественной церемонии 72-м 
выпускникам силламяэского отде-
ления Ида-Вируского центра про-
фессионального образования были 
вручены свидетельства об оконча-
нии этого государственного учебного 
учреждения. Всего в этом году в 
трёх отделениях региональной про-
фессиональной школы - в Силламяэ, 
Нарве и Йыхви - получили атте-
статы о завершении учёбы более се-
мисот выпускников.

Язык прокормит
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Спорт 
Мастер-класс от профессионала 

Юные футболисты сделали 
для себя вывод - успеха в са-
мой популярной в мире игре 
можно достичь благодаря 
упорству и труду. А президент 
силламяэского клуба «Дина» 
и руководитель по работе с 
молодёжью клуба «Нарва-
Транс» Николай Тощев в раз-
говоре с журналистом заметил, 
что именно трудолюбие по-
могает Иоану в спортивной 
карьере. Гость клубов «Дина» 
и «Силла» пообщался с деть-
ми, ответил на вопросы и дал 
ценные советы юных футбо-
листам - не сдаваться, пре-
одолевать трудности и всегда 
верить в свою мечту. 

По сути, это был мастер-
класс от профессионала. Такие 
встречи имеют важное вос-
питательное значение для на-
чинающих футболистов, вдох-
новляющим моментом на их 
спортивной стезе. А ещё ра-
нее, в начале июня, Иоан 
Яковлев обратился через со-
циальную сеть к жителям 
Силламяэ и, в частности, к 
молодому поколению клуба 
FC Silla, в преддверии состо-
явшегося в Таллинне между-
народного матча сборной 
Эстонии с командой Израиля 
в рамках отборочного турнира 

чемпионата мира по футболу. 
Яковлев поблагодарил тех жи-
телей Силламяэ, которые при-
езжали в Таллинн поддержать 
сборную ЭР в этой игре. Под-
держку со стороны болель-
щиков футболист считает важ-
ной для национальной коман-
ды. Футболист также обра-
тился через социальную сеть 
с напутственным словом к 
силламяэским юным поклон-
никам футбола и пожелал им 
ставить самые высокие цели. 

Уроженец нашего города, 
Иоан Яковлев начиная с че-
тырёх лет осваивал азы фут-
больной науки в клубе «Ка-
лев-Силламяэ» под руковод-
ством тренера Сергея Вино-
градова. Учился в Ваналин-
наской школе. С десяти лет- 
в системе таллиннского клуба 
«Левадия» (тренер детской 
команды этого клуба Сергей 
Мартынов). Примечательный 
факт - в 2009 году детская 
команда «Левадии», капитаном 
которой был Иоан Яковлев, а 
тренером Сергей Мартынов, 
на международном турнире в 
Финляндии сенсационно по-
бедила своих сверстников из 
знаменитого испанского клуба 
«Барселона».  

В высшей лиге эстонского 

футбола Иоан выступал за 
«Нарва-Транс» и таллиннские 
«Калев», а также «Левадия» - 
в составе этого клуба стал в 
минувшем году чемпионом 
страны и обладателем Кубка 
Эстонии. В январе 2023 года 
дебютировал в составе нацио-
нальной сборной Эстонии. С 
декабря прошлого года - по-
лузащитник играющего в гре-
ческой суперлиге клуба «Па-
ниониос».  

По словам Иоана, он ста-
рается при первой возможно-
сти приезжать в Силламяэ - в 
нашем городе у него родители. 
В разговоре с корреспонден-

том «СВ» он сказал, что в 
мальчишеские годы в его фут-
больное образование, в его 
навыки каждый тренер внёс 
свою лепту. Особенно он от-
мечает вклад тренера Сергея 
Мартынова.  

Характеризуя особенности 
суперлиги, в которой играет 
«Паниониос», Иоан говорит, 
что это интенсивный и ско-
ростной футбол, много физи-
ческой борьбы, единоборств. 
Футбол в Греции на хорошем 
европейском уровне.   

 
Евгений АШИХМИН 

Фото из соцсети 

Возьмите на заметку 

Председателям квартирных товариществ 
Горуправление сообщает, что на зда-

ниях и домах необходимо привести в 
надлежащий вид таблички с названием 
улицы и номером дома в соответствии 
с требованиями к обозначению адреса 
здания, установленными постановле-
ния Силламяэского Городского управ-
ления №5 от 05.04.2010 г. Это надо 
сделать в течение июля текущего года. 

Также в связи с тем, что на многих 
домах квартирых товариществ не выве-
шиваются государственные флаги в дни 
государственных праздников, согласно 
закону, напоминаем, что квартирные то-
варищества обязаны вывешивать госу-
дарственный флаг четыре раза в год, в 
остальные праздничные дни у КТ такой 
обязанности нет, хотя было бы уважи-
тельно с их стороны вспоминать о Днях 
флага, вывешивая его.  

Четыре обязательных дня, выве-

шивание флагов в которые предпи-
сывает Закон о флаге: День независи-
мости (24 февраля), День победы (23 
и 24 июня) и День восстановления не-
зависимости (20 августа).  

Флаг также вывешивается в дни, когда 
это предписано государственными уч-
реждениями, например, в дни государст-
венных праздников или знаменательных 
дат.  

Места вывешивания: флаг вывеши-
вается на жилых домах, офисных зданиях 
и других зданиях.  

Порядок вывешивания: при выве-
шивании флага следует соблюдать закон 
и обычай. Флаг должен быть чистым, 
неповреждённым и соответствовать уста-
новленному образцу.  

Требования о том, когда и как вывешивать 
государственный флаг, обозначены в Законе о 
флаге: 

https://www.riigiteataja.ee/akt/882755?leiaKehtiv 
В случае нарушений правил выве-

шивания и использования государст-
венного флага может последовать на-
казание, прописанное в Пенитенциар-
ном кодексе, - § 271. В случае с физи-
ческим лицом - это денежный штраф 
или арест; в случае с юридическим ли-
цом - штраф до 960 евро. Выплата 
штрафа является обязанностью того, 
кто признан виновным в нарушении 
закона. 

Всю информацию можно получить: 
https://www.eesti.ee/eraisik/ru/artikkel/es-
tonskaa-respublika/estonskaa-respublika/go-
sudarstvennye-prazdniki-znamenatelnye-
daty-i-skolnye-kanikuly 

 
Светлана ЛЕОНТЬЕВА,  

инспектор по надзору  
Силламяэского горуправления

Игрок сборной Эстонии по футболу Иоан Яковлев посетил 
в нашем городе тренировки юных футболистов клубов 
«Дина» и «Силла». Это было настоящим событием для 
ребят: уроженец Силламяэ, профессиональный спортсмен 
рассказал о своём пути в футболе.
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Из официальных источников
Получены ответы  

на обращение  
горсобрания 

 
22 апреля 2025 года Городское со-

брание Силламяэ обратилось к пре-
зиденту Республики, Рийгикогу и 
канцлеру права по поводу вступивших 
в силу изменений в Конституции 
Эстонской Республики, согласно ко-
торым на выборах в органы местного 
самоуправления отныне могут голо-
совать только граждане Эстонии и 
стран Европейского союза. Это озна-
чает, что значительная часть жителей 
города, долго живущих здесь, но не 
имеющих эстонского гражданства, 
утратила право участвовать в муни-
ципальных выборах. 

В ответ на это обращение получе-
ны официальные письма от канцлера 
права Юлле Матизе и директора кан-
целярии президента Эстонии Кристы 
Зибо. Оба ответа подтверждают, что 
Рийгикогу действовал в рамках своих 
полномочий, изменяя Конституцию. 
Вместе с тем и канцлер, и президент 
подчёркивают важность защиты ос-
новных прав всех проживающих в 
Эстонии людей, независимо от их 
гражданства, а также необходимость 
их включённости в жизнь местного 
сообщества. Каждый житель Силла-
мяэ может лично ознакомиться с офи-
циальной позицией государственных 
институтов. Городское собрание, в 
свою очередь, и впредь будет стре-
миться обеспечивать, чтобы интересы 
всех жителей были услышаны, а уча-
стие в общественной жизни возможно 
для каждого. 

(Ответы в неофициальном пе-
реводе с эстонского языка на рус-
ский язык прилагаются.) 

 
С уважением, 

председатель Городского  
собрания Силламяэ 

Валерий АБРАМОВИЧ

С 1 июля начнёт действо-
вать запрет на парковку и 
остановку транспортного 
средства на пешеходных до-
рожках по всей Эстонии. По-
скольку мест для краткосроч-
ных остановок больше не ста-
новится, грузоперевозчики 
прогнозируют рост цен на 
услуги в пределах 30%. 

Привычная картина, когда 
на тротуаре паркуется автомо-
биль, чтобы водитель мог за-
грузить товар или курьер смог 

доставить его получателю, ка-
нет в Лету уже с 1 июля. 

Теперь курьерам придётся 
искать парковочные места вбли-
зи места доставки или же де-
лать вынужденную остановку 
на проезжей части. Авторы из-
менений - чиновники мини-
стерства климата отмечают, что 
такой запрет позволит обез-
опасить пешеходов от возмож-
ных ДТП. Однако, по оценке 
гендиректора компании DPD 
Ремо Кирсса, запрет проблему 

не решит, а скорее приведёт к 
росту цен на транспортные 
услуги. 

«Как перевозчики мы идём 
туда, куда нас зовут, и если нет 
возможности доставить груз в 
подходящее место, то необхо-
димо найти более отдалённое 
место, а это неизбежно снижает 
эффективность грузовых пере-
возок. Если эффективность сни-
жается, то загруженность на 
дорогах сразу увеличивается. 
Поэтому перевозчикам прихо-

дится отправлять больше ма-
шин, чтобы перевезти то же 
количество товаров. Это не-
избежно повлияет на стоимость 
услуг грузовых перевозок. Мы 
подсчитали, что цены могут 
вырасти на 20-30 процентов в 
некоторых уездах», - заявил 
Кирсс. 

По словам Кирсса, предста-
вители транспортного сектора 
со своей стороны предлагали 
разные варианты решения про-
блемы, но поддержки они не 
нашли. 

По информации ERR 

О запрете на парковку на пешеходных дорожках 

От канцлера права 
 
Уважаемый председатель Городского собрания! 
Городское собрание Силламяэ 22 апреля 2025 года обратилось к президенту Рес-

публики, Рийгикогу и канцлеру права по поводу Закона о внесении изменений в Кон-
ституцию Эстонской Республики, который ограничивает право голосования на выборах 
в органы местного самоуправления. Президент Республики обнародовал изменения в 
Конституцию 8 апреля 2025 года. 

Позиция канцлера права заключалась и заключается в том, что ограничение изби-
рательного права на выборах в органы местного самоуправления на основании граж-
данства было возможно только через изменение Конституции. Это и сделал Рийгикогу. 
Канцлер права не может оспорить это изменение Конституции или предложить иные 
решения. 

Государственная власть и органы местного самоуправления должны и в новых 
условиях обеспечить основные права и свободы всех людей Эстонии. Органы местного 
самоуправления по-прежнему обязаны руководить жизнью на местах, исходя из 
законных потребностей и интересов жителей волости или города, а также учитывая 
особенности развития данной территории (Закон о порядке местного самоуправления, 
§ 2). Все местные жители должны быть эффективно вовлечены в открытые процессы 
принятия решений (процессы планирования и др.), что позволит им влиять на прини-
маемые решения. Люди, независимо от их гражданства, могут участвовать в работе 
комиссий Городского собрания. 

Канцлер права в рамках своей компетенции стоит на страже обеспечения основных 
прав и свобод человека. 

 
С уважением, 

Юлле МАДИЗЕ  
 

От президентской канцелярии 
 
Уважаемый председатель городского собрания!  
По поручению президента Республики благодарю Вас за обращение, в котором Го-

родское собрание Силламяэ выразило обеспокоенность последствиями внесения из-
менений в Конституцию Эстонской Республики в части избирательного права. При об-
народовании закона о внесении изменений в Конституцию президент высказал свою 
позицию, заявив следующее: 

«Безусловно, члены Рийгикогу понимают, что, изменяя Конституцию, они приняли 
решение с очень серьёзными последствиями. Я неоднократно подчёркивал, что, на 
мой взгляд, следовало бы заранее всесторонне проанализировать и продумать 
возможные далеко идущие последствия, поскольку Конституция должна и в будущем 
служить защитой внутреннего и внешнего мира. Я также подчёркивал, что у Рийгикогу 
есть право изменять Конституцию в соответствии с установленными правилами. 

Поскольку этот шаг уже сделан и члены Рийгикогу осознают свою ответственность, 
можно надеяться, что они подумали и о том, как в будущем защищать единство 
эстонского общества. 

Решение, согласно которому в местных выборах могут участвовать только граждане 
Эстонии и стран Европейского союза, безусловно, является легитимным. Не менее 
важно, чтобы люди, потерявшие право голоса, не подумали, будто государство 
стремится исключить их из общественной жизни или рассматривает каждого из них как 
угрозу для безопасности. Этого невозможно достичь одними словами. Только Рийгикогу 
может обеспечить, чтобы у людей, давно проживающих здесь и лояльных Эстонии, 
оставалась открытая возможность получить гражданство Эстонии, даже в случае, 
если иные государства препятствуют свободному выбору в вопросе гражданства. 

Защита внутреннего мира не должна остаться только лозунгом. Сегодня мы находимся 
в ситуации, когда безответственно не интересоваться тем, как даже кажущиеся пра-
вильными решения влияют на общество в целом». 

 
С уважением, 
Криста ЗИБО
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Нарва и бесплатный транспорт 
Если в Силламяэ с середины мая городской транспорт стал 

полностью бесплатным для всех, включая туристов, то Нарва - 
крупнейший город Ида-Вирумаа - такой шаг делать не собира-
ется. 

Сейчас Нарва тратит на общественный транспорт около двух 
миллионов евро в год. Чтобы сделать проезд бесплатным для всех, 
потребовалось бы дополнительно около 300 тысяч евро ежегодно - 
таких денег в бюджете нет. 

«Здорово, что в Силламяэ можно ездить бесплатно. Но для нашего 
бюджета стоимость бесплатного проезда составила бы триста тысяч 
евро в год, и я говорю прямо - это просто невозможно. Одна из 
самых больших проблем, с которой сталкиваются люди, - где при-
парковать машину. Бесплатный транспорт точно не входит в десятку 
главных проблем Нарвы», - сказала мэр Нарвы Катри Райк. По 
словам председателя оппозиционной фракции Центристской партии 
в горсобрании Нарвы Алексея Евграфова, даже если проезд станет 
бесплатным, не факт, что это изменит поведение горожан: «Школьники 
и часть жителей уже ездят бесплатно. Но вопрос в том, захотят ли 
остальные отказаться от личного транспорта». 

На сегодняшний день самыми популярными способами передви-
жения по Нарве остаются автомобили и такси - поездка на такси в 
среднем стоит три евро.  

 
Ragn-Sells построит опытный цех  

Концерн Ragn-Sells построит в Нарвском промышленном 
парке опытный цех по производству карбоната кальция из слан-
цевой золы. 

Договор аренды площадки в промпарке для размещения опытного 
цеха подписала R-S OSA Service, входящая в концерн Ragn-Sells. 
Строительство промышленного парка планируется завершить к 
концу 2025 года, а опытный цех по обогащению сланцевой золы 
должен быть запущен в течение 2026 года. 

Ragn-Sells разрабатывает технологию извлечения карбоната 
кальция из сланцевой золы с 2019 года, привлекая к этому учёных 
Тартуского университета и Таллиннского технического университета. 
Для опробования нового технологического процесса закуплено обо-
рудование из восьми стран, поставки которого состоятся летом 2025 
года. 

Параллельно с постройкой опытного производства R-S OSA 
Service разрабатывает планы строительства промышленного завода, 
который будет производить 500 000 тонн карбоната кальция в год. 
На заводе будут работать от 50 до 100 человек. 

Карбонат кальция является важным видом сырья для промыш-
ленности. Он используется, в частности, при производстве красок, 
оконных рам и многих других товаров. Проведённые испытания 
подтвердили, что из сланцевой золы можно выделять карбонат 
кальция очень высокой степени чистоты. 

Кроме того, при производстве этого сырья будут поглощаться 
большие объёмы углекислого газа, что позволит его покупателям 
улучшить свою экологическую отчётность за счёт пониженного уг-
леродного следа конечной продукции. 

 
Планируют взять кредиты  

На заседании комиссии Кохтла-Ярвеского Городского со-
брания по вопросам имущества и бюджета был представлен 
план привлечения двух крупных кредитов на общую сумму 

почти 6,8 млн евро. 
Цель - обеспечить своевременное финансирование городских 

проектов, в том числе реновацию детских садов и развитие инфра-
структуры, сообщает официальный сайт Кохтла-Ярве. 

Первый кредит - до 3,5 млн евро - планируется как бридж-финан-
сирование для выполнения строительных и реновационных работ 
до поступления средств из европейских фондов. Эти средства пла-
нируется использовать на полную реконструкцию детского сада 
Punamütsike, а также повышение энергоэффективности детских 
садов Buratino и Kakuke. 

Второй кредит в размере 3,32 млн евро предназначен для финан-
сирования городских инвестиций, среди которых капитальный ремонт 
дорог, строительство пешеходно-велосипедных дорожек, проекти-
рование Ахтмеской станции переработки отходов, также другие объ-
екты. 

 
Хотят улучшить инфраструктуру  

В последнее время в Нарве вновь увеличились очереди из же-
лающих пересечь границу с РФ, и местные власти рассматривают 
возможность улучшения условий ожидания у погранпункта. 

Среди потенциальных мер - установка скамеек и возможное раз-
мещение киоска с напитками и едой, рассказала мэр Нарвы Катри 
Райк в интервью Rus.Delfi. 

При этом установка скамеек может быть реализована быстро и 
относительно недорого, а вот создание киоска потребует значительных 
затрат - около 600 тысяч евро, учитывая необходимость согласований 
и проектных работ. 

В самой Нарве, добавила Райк, мнения жителей по вопросу рас-
ходования бюджета на инфраструктуру возле КПП разделились: 
часть населения считает важным инвестировать в эти улучшения, 
другие предлагают направить средства на городские дороги и другие 
нужды. 

Власти города продолжают обсуждение и обещают принять 
решение в ближайшее время. 

 
Открыт центр метания топоров 

В поселке Мяэтагузе состоялось открытие крупнейшего в 
мире центра по метанию топоров. 

Современный спортивный объект был обновлён и расширен при 
поддержке фонда справедливого перехода. Первые соревнования в 
Мяэтагузе прошли более пяти лет назад, когда в зале было всего 
восемь дорожек для метания. Теперь же в распоряжении спортсменов 
утеплённый крытый зал с 12 профессиональными дорожками, а 
также новая открытая арена с десятью местами для метания. 

По словам руководителя комплекса Марека Пеэта, новый центр 
стал настоящим прорывом в организации соревнований. «Раньше 
для чемпионатов приходилось каждый раз устанавливать тяжёлые 
конструкции вручную. Теперь у нас есть стационарная, полностью 
оборудованная площадка. Я с уверенностью говорю: это крупнейший 
и один из самых современных центров в мире», - отметил он. 

Высокий уровень комплекса соответствует и мастерству эстонских 
спортсменов: они стабильно входят в тройку сильнейших в мире по 
метанию топоров. 

Реновация центра обошлась в 76 тысяч евро, из которых 61 
тысяча евро поступила из фонда справедливого перехода.  

По материалам ERR

Разное

Российская сторона, которая сначала 
объявила, что с 30 июня въезд в Россию 
иностранцев, пользующихся безвизовой 
льготой, потребует предварительной, за 
72 часа, электронной регистрации (см. 
«СВ» от 27 июня), сдала назад и объ-
явила, что сейчас такая регистрация 
остаётся добровольной. Применительно 
к Эстонии ожидаемые изменения кос-
нулись бы прежде всего лиц без граж-
данства. 

Это, очевидно, не очередной слух, по-
скольку информацию «Правила въезда 
иностранцев в Россию решили пока не 
усложнять» опубликовала в конце июня 
«Парламентская газета» («ПГ») - орган 

Федерального собрания России. 
Заметка ссылается на письмо министра 

цифрового развития России Максута Ша-
даева от 26 июня: «Министерство цифро-
вого развития, связи и массовых комму-
никаций Российской Федерации в целях 
обеспечения информирования о порядке 
проведения эксперимента по апробации 
правил и условий въезда в Российскую 
Федерацию и выезда из Российской Феде-
рации иностранных граждан и лиц без 
гражданства сообщает о добровольном ха-
рактере заполнения заявления о въезде в 
Российскую Федерацию с использованием 
приложения ruID в рамках эксперимента». 
Вывод издания: отсутствие получаемого 

по итогам электронной регистрации QR-
кода не будет основанием для того, чтобы 
закрыть человеку въезд в Россию. Вместе 
с тем, как уточняют в минцифры, само по 
себе иметь личный доступ в приложение 
«Госуслуги ruID» крайне желательно - на-
пример, без него вы не сможете купить в 
России местную сим-карту. 

Что касается причин, по которым ново-
введение притормозили, то «ПГ» со ссылкой 
на вице-президента ассоциации туропера-
торов России Артура Мурадяна пишет, что 
доступ к упомянутому приложению от-
крылся лишь 26 июня и сразу начали в до-
вольно больших количествах поступать со-
общения о разного рода технических ошиб-
ках. В то же время, по мнению Мурадяна, 
рано или поздно иметь ruID для едущих в 
Россию иностранцев станет обязательным. 

Наш корр. 

Серопаспортники пока могут попасть 
в РФ без э-регистрации
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В преддверии дня рожде-
ния города, как и было обе-
щано, сдана в эксплуатацию 
новая многофункциональ-
ная приключенческая тропа 
в районе продолжающегося 
по побережью в восточном 
направлении променада. Её 
уже с удовольствием обжи-
вают дети и подростки.  

Тропа получила много по-
ложительных отзывов в со-
циальных сетях. В первую 
очередь, от родителей, кото-
рые ценят всё, что делается в 
Силламяэ для подрастающего 
поколения. «Молодцы! Очень 
рада, что в городе появляются 
новые зоны для отдыха и за-
нятия спортом. Обязательно 

пройдём с сыном все препят-
ствия в новом парке при-
ключений», - пишет Татьяна 
Юхкам. «Это было крутым 
решением», - так оценивает 
строительство приключенче-
ской тропы Юлия Коттер. 
«Год назад с тремя детками 
переехала в Силламяэ. Здесь 
круто», - откликается на нов-
шество Наталья Ватутина. 
«Силламяэ лучший!!!» - уве-
рена Юлия Ушакова. Елена 
Лебедева восхищается: 
«Очень классно и красиво у 
вас». «Спасибо городу Сил-
ламяэ!» - благодарит Галина 
Ойя. 

Хвалят, ценят старание, но 
и советуют. Редакция полу-

чила отзыв от юного искателя 
приключений. Вот что говорит 
одиннадцатилетний Марк Гав-
шин: «Приехал к бабушке в 
гости и на прогулке увидел, 
что появилась полоса препят-
ствий. С радостью попробовал 
её пройти. Но мне было тя-
жело переходить через де-
ревья, где не было площадок 
вокруг них, было неудобно 
перелезать. Кроме того, я не 
понял, почему так устроено 
крепление тарзанки... Полоса 
интересна, некоторые препят-
ствия не видел даже в Тал-
линне. С удовольствием по-
лазал на верёвках. Спасибо, 
есть чем заняться в Силла-
мяэ».   

Что касается тарзанки, то, 
как сказал один из членов ко-
миссии, принимавшей объект 
в эксплуатацию, было замеча-
ние строителям по её уста-
новке, фирма непременно про-
реагирует на пожелание, а в 
целом объект получился 
классный. Самая большая в 
Ида-Вирумаа и содержащая 
множество различных при-
ключенческих элементов тро-
па, действительно, классная. 
Одно из предложений, касаю-
щееся этой тропы, в «Фейс-
буке» звучало так: «Никогда 
не сообщают, кто работал над 

всеми этими проектами. Мы 
хотим знать их имена. Кон-
кретно! Кого благодарить? 
Ждём! Город меняется к луч-
шему, сразу видно, что в 
команде есть креативные 
люди».  

Сообщаем: одним из авто-
ров идеи строительства тропы 
приключений была специа-
лист по городскому хозяйству 
горуправления Лариса Кис-
лицына. У неё нашлось много 
сторонников. Горуправление 
разработало конкурсные усло-
вии для проектирования и 
строительства этого интерес-
ного объекта, как, впрочем, и 
других объектов, дополняю-
щих инфраструктуру города, 
и провело конкурс госпостав-
ки, выделив средства для реа-
лизации этой цели. Обо всём 
этом, кстати, сообщалось, в 
том числе и в «Силламяэском 
вестнике». Как и о победителе 
конкурса госпоставки: его вы-
играло тартуское предприятие 
Falador OÜ. Так что хвалить 
надо авторов идеи, заказчика 
работ - местное самоуправ-
ление и исполнителя - фирму, 
осуществившую проектиро-
вание и строительство. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото Дмитрия ЛЕТТА 

«Спасибо городу!»
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Образование 

Открывайте смело двери в будущее!

Погода выдалась на редкость для ны-
нешнего июня солнечной, без дождя и 
почти тёплой: природа выпускникам бла-
говолила и позволила продемонстриро-
вать во время шествия свои наряды и 
причёски, не испортила настроение и 
букеты цветов, которые им предназнача-
лись от родителей, друзей. В зале Центра 
культуры почётные места, естественно, 
отводились выпускникам, а вот гостям 
не всем довелось занять стулья в рядах, 
для них предназначенных. Но, как гово-
рят, в тесноте, да не в обиде: ради хоро-
шего дела и постоять можно. К сожале-
нию, в городе нет зала большего размера 
для проведения торжественных меро-
приятий.  

Начался выпускной акт традиционно 
с гимна Эстонии и приветственных речей. 
Руководитель отдела образования и куль-
туры горуправления Аннели Рантс и ди-
ректор гимназии Арно Касенийт, поздра-
вив выпускников с окончанием важного 
образовательного этапа, пожелали ви-
новникам торжества уверенно шагать 
вперёд, чтобы полученные знания стали 
прочным фундаментом для будущего, 
чтобы сбывались мечты, были достиг-
нуты цели, чтобы не боялись трудностей, 
ведь они делают каждого сильнее. Они 
поблагодарили педагогов, а также роди-
телей за терпение и поддержку своих 
детей. Впрочем, выпускников и детьми-
то назвать уже не решаешься, ведь им 
по 19-20 лет - возраст, когда уже заложен 
фундамент будущего, когда уже взрослый 
человек должен уметь многое - мыслить, 
анализировать, строить планы, видеть 
цели, учиться преодолевать препятствия, 

не пасовать перед проблемами.    
Арно Касенийт, отметив усилия гим-

назистов, педагогов, родителей, добрые 
слова сказал и в адрес тех, кто стал для 
гимназии надёжным партнёром, прежде 
всего - высшие учебные заведения, с ко-
торыми гимназия сотрудничает в обучении 
и воспитании молодых людей. Отдельная 
благодарность была выражена родителям, 
чьи дети удостоились медалей. 

На торжественном мероприятии че-
ствовали лучших. К сожалению, в этом 
году не было золотых медалей. Но и се-
ребро - символ признания успехов в об-
учении. Его получили семь девушек: 
Екатерина Евдокимова, Диана Калугина, 
Светлана Кемова, Анна Лорви, Анна 
Мокрушина, Мария Шашкина и Кристина 
Яковлева. Награды, цветы, подарки, фото 
на память вместе с родителями, дирек-
тором гимназии - и их проводили со 
сцены под бурные аплодисменты зала.  

А затем состоялось вручение доку-
ментов об образовании всем выпускни-
кам. Многие из них наряду со свиде-
тельствами о завершении обучения в 
гимназии получили благодарственные 
письма за особые заслуги в обучении по 
некоторым предметам, за активность в 

школьной жизни.  
От имени родителей приветствовала 

выпускников Анастасия Соломахина. От 
выпускников с благодарными словами 
учителям, родителям выступила Светлана 
Кемова. Приветствовал участников це-
ремонии вокальный ансамбль музыкаль-
ной школы. Много добрых и красивых 
слов сказали в адрес выпускников учи-
теля-менторы (привычнее - классные ру-
ководители). 

Гимназический путь пройден. Позади 
- радости, тревоги, возможно, неудачи, 
трудности, но непременно и победы, 
коль успешно дошли до финиша. Этот 
путь для кого-то был лёгким и радостным, 
для кого-то - трудным, но преодолимым. 
Впереди - новые горизонты, новые мечты 
и большие свершения. Пусть ваш даль-
нейший путь, дорогие выпускники 2025 
года, будет светлым, наполненным смыс-
лом, вдохновением и верой в себя. От-
крывайте смело двери в будущее. Оно 
наверняка не будет слишком лёгким, но 
обязательно интересным. Счастливых 
маршрутов вам и счастья! 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора 

Традиционное шествие выпускников 
гимназии по городу и торжественное 
вручение документов об образовании 
в Центре культуры венчали для 82 
молодых людей окончание гимназии 
в 2025 году. Это был 13-й выпуск.


